



長尾次郎へ藍綬褒章下賜について
右謹んが裁可も仰ぎます

昭和二十八年十一月十三日

内閣総理大臣吉田

茂



内閣

人閣勢第五七二号

案起

昭和三年十一月一日

閣議
決定昭和三年十一月十三日
上奏昭和二年七月
裁可昭和四年六月

施行昭和三年十一月十三日
昭和 年 月 日

昭和廿八年二月拾九日伝達

内閣總理大臣

内閣官房長官
法制局長
内閣官房副長官

内閣事務官

緒方國務大臣

方

大連國務大臣

大

石井國務大臣

石

安藤國務大臣

安

犬養國務大臣

犬

山縣國務大臣

山

隈田國務大臣

隈

大野國務大臣

大

岡崎國務大臣

岡

保利國務大臣

保

小坂國務大臣

小

大野國務大臣

大

小笠原國務大臣

小

岡野國務大臣

岡

戸塚國務大臣

戸

木村國務大臣

木

廢章條例第一条より藍綬廢章を賜ふ

長尾次郎

勲章条例第一條ニシテ藍綬勲章ノ題ハ

青紙ニシテ

小笠原國務大臣 桐野國務大臣 中野國務大臣 木村國務大臣

岡田國務大臣 野村國務大臣 小坂國務大臣 大塚國務大臣

天養國務大臣 山縣國務大臣 藤田國務大臣 天隈國務大臣

藤本國務大臣 大東國務大臣 石井國務大臣 安藤國務大臣

内閣總務大臣 水

内閣官制局長 齋藤 録事官

入閣總理大臣 官房賞勳部 上申第三二〇號 昭和二十八年十一月十一日 即日廿八年十一月十一日

昭和二十八年十一月十一日

内閣總理大臣官房賞勳部長村田八千穂



内閣總理大臣吉田茂殿

別紙長尾次郎褒賞の件を審査したところ
公衆の利益を興し成績著明な者と認め
られますから褒章条例第一条により藍
綬褒章を賜わるといたしたく上申しま
す。

内閣

内閣総務省
勳章章子顯ひるもつこい
公衆の利益を興し
限越身其功波褒賞の
内閣総務省吉田 茂雄

内閣総務省
勳章章子顯ひるもつこい
公衆の利益を興し
限越身其功波褒賞の
内閣総務省吉田 茂雄
昭和二十八年十一月十一日

褒章の記案

長尾次郎

大正元年父祖の業を継いで米穀及び肥料商に従事し常に産米の改良優良品種の普及に尽力し又米飢饉或いは関東大震災の際には私財を投じて米穀の集荷輸送に努力後米穀商業組合の要職に就き更に広島県食糧営団食糧配給公団の部長支局長として食糧行政に貢献する等まことに公衆の利益を興し成績著明

1709

秘食第一二三号

昭和廿八年十月廿八日

農林大臣 保利

茂



内閣総理大臣官房賞勲部長 殿

広島県安芸郡天応町

長尾次郎

右は大正元年父祖の業を継いで米穀及び肥料商に従事し昭和十七年米穀が統制されるに至る迄の約三十年の長きに亘り精勵しこの

農省



間に於ては単なる米穀の集荷、販売業務に止まず常に産米の改良、優良品種の普及に尽力し多大の成果を挙げた又大正七年米飢饉の際、或は大正十二年関東大震災の際に於ても巨額の私財を投じて米穀の集荷輸送に奔走してよくその危機を救つた昭和二十年八月広島市が原子爆弾の被害を受けた際に於ても食糧管団の別働隊である呉地区食糧国防団の責任者としてあらゆる困難を克服して食糧の配給業務への協力に全精神を傾注し短時日にして曲りなりにも配給業務を軌道に乗せることを得た成果はまことに偉大であつた

昭和二十年十月広島県食糧管団業務部長、昭和二十三年二月食糧

配給公団広島支局総務部長兼経理部長、昭和二十五年十二月同広島県支局長となり終始一貫米穀関係に携り公衆の便益を計りたる

功績はまことに顕著であつたので褒章条例によつ

て監授褒章下賜ありますよう御詮議願いたい。

祕食第一二三号の二

昭和廿八年十月廿八日

農林大臣官房秘書課長



内閣総理大臣官房賞勲部審査課長 殿

広島県安芸郡天応町

長尾次郎

右の者藍綬褒章下賜について本日祕食第一二三号をもつて申請したが本件については本年四月十七日附広島県知事より具申あつたので直ちに申請すべき処調査、その他諸種の事情によつて今日に至りましたが格別の御詮議により来る十一月二十三日附をもつて御下賜相成るよう御取計い願いたく依頼する。

三

知る上は時車情の願ひ女と遊戯する。

「女取林取の時車情」より来る十一月二十三日頃よりして時不願
直さし申部々へき與願查、予の謝願の事計りよして今日に至りま
取本判りて、丁日本平四月十日頃迄農林省より具申あつたの
旨の旨並難莫草不願りて、丁本日據食部一二三号よりして申部「女

農林大臣 田子一民 殿

内閣總理大臣官報賞賜部審査職員 謹

農林大臣官報賞賜部審査職員

昭和二十八年十月廿八日

據食部一二三号



天

広秘第二一号

昭和二十八年四月十七日

広島県知事 大原博



農林大臣 田子一民 殿

褒章条例による行賞について具申一日

左記の者は戦前戦後を通じ四十余年の久しきに亘り終始一貫
身命を顧みず且自己の事業を全部擲つて我が国農業に寄与する
と共に食糧行政に貢献された功績は洵に多大と認めますので褒
章条例第一条により行賞されるよう関係書類を添えて具申いた

此ます一桑のよき行賞を以て、開闢書院を新文了具申へ
 う共の食糧行廻の貢納を肥の徳勝の所を大に願ひますのう
 良命広島県安芸郡天応町一七八五番地、終取田最業の寄す
 式指の善の御前長考、重尾四十余次の人、郎の百の御前一
 寛章桑院の明治二十三年七月三十一日生

豊林大田 田 千 一 吳 鑑

広島県理事 大 吳 鑑



明治二十八年四月十日
 大田千一

一、同人は明治四十二年三月広島県立尾の道商業学校卒業と同時に家
 業に従つたが大正元年九月には父祖の業を継いで本籍地において
 米穀及び肥料の販売業務を主宰し、昭和十七年に米穀が完全統制
 下におかれる迄の間約三十年の長きに亘つて米穀及び肥料の買入
 及び販売業務に精魂を打ち込み、この間常に紳商としての誇りを
 堅持して一身上の利益を全く度外視して社会及び県民のため貢献
 した功績は枚挙に遑がないのであるが、その主要なるものを摘記
 すれば次の通りである。

(1) 広島県産米の改良に貢献している

同人は大正の初期から昭和十七年に至る迄我が国屈指の米穀問

屋として、広島、呉、大阪、東京、熊本等に営業所を設け、手
 (N) 広く米穀の集荷及び販売業務に従事したのであるが、販売先に
 々は陸海軍関係への納入が相当量含まれ、而も、呉海軍々需部に
 納入する軍用米に關する限りその殆んど全部が同人の扱にか
 けていた等の關係から納入米穀についての品質は出来得る限り
 又良好のものであることが常に要請され、一方このことが直接県
 下米穀生産者の福祉の増進にもつたがるものであると達観した
 米同人は、長年にわたつて県当局、試験研究機関、農業団体等と
 緊密なる連絡協調の下あらゆる方法を創意工夫して広島県産米
 一 回の改良に没頭した。且、広島県立農工試験場、同朝日
 大正十年、十一年にかけて胚芽米の需要旺盛なりし頃時代の要
 求に沿うべく種々研究の結果胚芽九九%以上留りの完成の實現
 により全国においても胚芽米の權威者として軍需を初め一般業
 界に飛躍し他の業者の追従をゆるさざるに至る迄にはその製法
 技術は勿論原料米の選択にあらゆる苦心を重ね喜多穂、農林六

号、旭種等小粒系にて外皮薄く硬質米にして胚芽の脱粒少く美
 味の条件を具備したる種子を取寄せこれが普及に努め遂に今日
 に至る本県産米改良の一因ともなつた
 爾来広島県としては米穀については全くの消費県であり、勢い
 「質より量」が強調され、他の消費都府県において概ね見られ
 る如く産米の改良に対しては、生産県のような熱意は払われな
 いとするのが常識であるが、これをくつがえしての同人の努力
 は逐次その効果を現し、納入価格及び買入価格についての他県
 産米との比較は左の通りとなつてゐる。
 (一) 県産米と他県産米との納入価格の比較

年	十三次	県産米	肥後米	北陸米	山陰米	四国米
大正十五年	四六八	四五八	四一八	四一四	四五四	
大正十七年	四〇六	三九一	三五二	三四七	三八七	

(一) 県産米と他県産米との買入価格の比較

年次	県産米	肥後米	北陸米	山陰米	四国米
大正九年	一六七七	一六六二	一六二二	一六一八	一六五八
大正十一年	一六一五	一四〇〇	一〇六〇	一〇五六	一〇九六
昭和十三年	一六二一	一六一一	一五七六	一五六七	一六〇七
昭和十二年	一一四六	一一三六	一〇九六	一〇九二	一一三二
昭和四年	一一七二	一一六二	一一二二	一一一八	一一一八
昭和六年	六九九	六九四	六五四	六五〇	六五〇
昭和八年	九二五	九二〇	八八〇	八七六	九一六
昭和十年	一一八五	一一五〇	一一一〇	一一〇〇	一一四六
昭和十一年	一四六三	一四四三	一四三〇	一三三九	一三七九
昭和十四年	一七七〇	一七四〇	一七〇〇	一六九六	一七三六
昭和十六年	一六八〇	一六七〇	一五三〇	一五二六	一五六六

此の表は、該当年において、海軍々需部に納入したる一俵当り米穀の平均価格である。

(二) 県産米と他県産米との買入価格の比較

年次	県産米	肥後米	北陸米	山陰米	四国米
大正五年	三九八	三六八	三二八	三四四	三九四
大正七年	一三三一	一三〇一	一二六一	一二七七	一三一七
大正九年	一六〇二	一五七二	一五三二	一五四八	一五八八
大正十一年	一〇四〇	一〇一〇	九七〇	九八六	一〇二六
大正十三年	一五四六	一五一六	一四七六	一四九二	一五三二
昭和二年	一〇七一	一〇四一	一〇〇一	一〇一七	一〇五七
昭和四年	一〇九七	一〇六七	一〇二七	一〇四三	一〇八三
昭和六年	六二四	五九四	五五四	五七〇	六一〇
昭和八年	八五〇	八二〇	七八〇	七九六	八三六
昭和十年	一一八〇	一一五〇	一一一〇	一一二六	一一六六
昭和十二年	一三三三	一二八三	一二四三	一二五九	一二九九
昭和十四年	一六七〇	一六四〇	一六〇〇	一六一六	一六五六
昭和十六年	一五〇〇	一五七〇	一四三〇	一四四六	一四八六

(1) この表は、該当年において、実際に生産者が商人に売

(1) 却した一俵当り米穀の平均価格である道管收商人の表

(2) この金額の中には、商人の負担に帰する輸送費は含ま

米、西国米同三	円五〇銭を要している	一、二、三、四
米、肥後米、北陸米、広島渡	一、四、七、〇銭、山陰	

昭和十七年に食糧管理法が施行されこれに伴う政府の米穀買入価格は全国すべて同一となり今日に至っているが、同人が過去において多年培った県産米の品質は現在においても依然としてその声価を保ち特にとり精に伴う歩留の減は他県産のものに比し著しく低率であるので、政府としてもこの実情を強く認識され、昭和二十七年二月以降県産米の政府売却に当つては岡山、三重、愛知県産米等と共に全国最高の歩留標準である九四・五%と指示されたが、かくの如きことは広島の如き消費県産米の場合としては異例のことに属するの如き消費県産米の場合としては異例のことに属する

(ロ) 酒米の普及に貢献している

広島県は酒の産地として夙に知られているが、これが原料である酒造米は過去においてその大部分が岡山、兵庫等からの適質優良品の移入によつて賄われていたのである、同人としては全国に亘る手広い米穀取引上の体験から地の利を得ている地元において優良な酒造米が生産されることは、米穀の生産者にとつて大いに有利なばかりでなく地方産業の健全なる発達のためにも貢献し得るものと信じ、大正三年以来関係方面とは緊密なる連絡協調の下、県下双三地方、豊田地方及び比婆地方に八反の普及を決意し或いは農民に対する講演に、或いは優良品種の種子無償配付に非常な努力を傾注した、これか成果は左表の通りで大正十二年に至り遂に他府県に移出し得る迄の普及率に達し、これによつて生産者の収入は著しく増加し県下酒造業界として良質の原料米が手近く入手でき、業界の健全なる発達が促進されることとなつた。

(一) 広島八反普及状況

区	分	作付面積	一反当	総生産高	県内酒造米
大正	五年	一〇、七四三〇	一、四六〇	一五六八五〇	
"	五十七年	一八、二五三三	一、三七〇	二五〇〇六九	
"	九年	一一、二六四四	一、四七〇	一六五五八七	
"	十一年	一〇、三七五四	一、五〇六	一五六二五四	
"	十三年	一〇、一七四二	一、六八〇	一七〇九二七	
昭和	二年	一〇、五九三六	一、八七〇	一九八一〇〇	
"	四年	九、五一七七	一、五七三	一四九七一三	
"	六年	七、二三三八	一、五八〇	一一四三六四	
"	八年	八、八七三三	一、七〇六	一五一、三八七	
"	十年	八、九六二三	一、六三〇	一四六〇八五	
"	十二年	八、一〇五〇	一、七六〇	一四二、六四八	
"	十四年	八、三〇一三	一、七〇一	一七一、二〇五	
"	十六年	五、六〇七二	一、七三〇	九七、〇〇五	
"	十八年	六、二六一五	一、六九〇	一一一、三一九	

本表は広島県農業技術課調
 八反一俵当り
 普通米一俵当り
 差引

区	分	八反一俵当り	普通米一俵当り	差引
大正	五年	四一八	三九八	二〇
"	七年	一、三九一	一、三三一	六〇
"	九年	一、六四二	一、六〇二	四〇
"	十一年	一、〇九〇	一、〇四〇	五〇
"	十三年	一、六〇八	一、五四六	六二
昭和	十二年	一、三七〇	一、〇七一	三〇〇
"	十四年	一、二六二	一、〇九七	一六五
"	十六年	七二六	六二四	一〇二

昭和八年	昭和十年	昭和十二年	昭和十四年	昭和十六年
九五七	一二六〇	一三九〇	一九一八	一七三〇
八五〇	一一八〇	一三一三	一六七〇	一五〇〇
一〇二二	一八〇	七七	二四八	二三〇

本表価格は該当年の一俵当り平均を示す
 昭和十七年食糧管理法施行以来昭和二十五年産米に至る迄政府
 買入米穀は銘柄について何等の差等を設けずすべてが同一の価
 格にされていたが、昭和二十六年産米からはじめて酒米につい
 ての特別価格が設定され昭和二十六年産米広島雄町については基
 本価格三八一三円に対し三五〇円が更に昭和二十七年産のもの
 については基本価格三〇〇〇円に対し四〇〇円が加算されてお
 り而も消費県としては全く異例の措置として昭和二十五年三〇
 〇〇石、同二十六年二〇〇〇石、同二十七年三〇〇〇石を
 政府操作によつて酒米として他県に移出され酒造米としての優

秀性が普く認めらるゝに至つた事実は同人過去における並々な
 らぬ努力が具現された証左である
 (イ)大正七年米不足による県内混乱を未然に防止した
 大正七年八月米騒動の余波は広島県にも波及し県下人口稠密地
 域の広島及び呉の両市は險惡の氣配が特に濃厚であつた、当時
 手広く米穀の取扱に従事してゐた同人は偶々同人所有倉庫に保
 管中の精米一〇〇〇俵によつてなかでも特に情勢が悪化してい
 る呉市駅前附近及び賀茂郡安芸津町等の人心安定に資せんもの
 と己の損失はいさゝかも顧みず右の精米が当時の価格一升当り
 五十銭内外となつてゐたものを五分の一に過ぎない十銭に単価
 を定め一人当り五升を限り廉売し更に貧困等特別の事情がある
 者に対しては簡單なる官庁その他の証明により一人二升を限つ
 て無償交付を断行した、このことによつて同人個人経済上の損
 失は当時の貨弊価値をもつてして一万七千余円に達したが臨機

応変のこの措置によつて民情忽ち平静に帰しこれがため、広島
県下に関する限り米不足に基く不詳事件は皆無たることを得た
(二) 関東大震災に当り巨額の私財を投ず。
大正十二年九月二日は関東大震災の翌日に当るかこの日字品糧
秣廠を通じ同人に対して東京府知事から罹災者救援食糧として
精米二万石を早急納入方発註があつた。同人は当時即時調査し
得る余力は偶々東京糧秣本廠に納入予定の玄米二万八千俵が深
川汲沢倉庫に入庫されているのみであり而もこの玄米すら同倉
庫の全焼によつてその大部分が焼米と化し、大災害直後社会不
安と相まつて尋常一様的手段では二万石に達する巨額の精米調
達は不可能とされたが同人は敢然として関西、中国、西国及び
九州にわたつて集米に狂奔しこれに要した巨額の経費は悉く自
己の負担とし発註以来僅かに十日を経過した九月十二日には見
事に海路にて発註全量を東京に運び糧秣本廠倉庫において東京

の府当局に引渡を了し多数罹災市民の食糧補給に絶大なる貢献を
爲してゐる。
三 昭和十五年当時の我が国食糧事情から政府としては米穀についで
配給規制の必要を認め各都道府県に米穀の共販、共精組合が設け
られることとなり同人は推されて県下米穀商を打つて一丸とした
広島県米穀商業組合の常務理事となる。
組合理事長は佐々木鹿蔵であつたが業界多年の信用と稀に見る高
潔なる人格とによつて組合の運営は事実上同人の主宰する所とな
つたが、その業務運営態度は全く全国の範とされた。即ち父祖伝
来の軍納入業務は直ちに組合の業務に切り換え県下約四百軒に達
した米穀の卸、小売商に対する営業権の補償、供出精米設備の代
金支払、配給通帳制の創設、新配給店舗の割当等制度切換に伴う
極めて難事業を実に円滑に爲し遂げ県下食糧配給の新使命の達成
に一身を捧げた。これは偏に自らは常に無給に甘んじ而も家業は

あげて組合に提供し大所高所から他の業者で家業を失ひ組合に吸
收された多数のもの、福祉とし国の食糧行政に寄与しようとする
同人の真摯たる一念により達成されたことに外ならない。

三、昭和二十年の終戦当時同人は食糧管団の別働隊である呉地区食糧
国防団の責任者として爆撃下あらゆる困難を克服して食糧の配給
業務への協力に全精力を注いでいたが、同年八月六日広島市に原
子爆弾が投下され一瞬にして市は灰燼と化し広島市所在管団本部
亦この厄に遭ひ剩へ総従業員百九十三人中八割の一五二人の生命
を失ひその結果は県下にわたる食糧配給機能は完全に麻痺するの
最悪の事態に逢着した、同日同人は所用のため遅よく広島県安芸
郡天応町の知人宅にあり広島市八丁堀にあつた事務所、居宅、そ
の他すべての財産は殆んどこれを失つたが生命のみは幸にして無
事であることを得た、同人としては事あまりに重大なのに一身
の危険は更に顧みるところなく直ちに徒歩にて広島原爆現場に向

つて出発し途中同じく難を逃れた当時の管団理事長佐々木鹿蔵と
共に応急善後策について協議を遂げ八月七日精米を呉市より四百
俵、三次地区より同二百俵、八月八日尾の道市より同四百五十俵
福山市より同二百五十俵、同九日三原市より同三百俵を緊急輸送
を筆舌では現し得ない悪条件下に自ら陣頭に立つて敢行している
このかたわら本部の焼失に伴ひ総てを失つた帳簿、書類の作製或
いは配給業務の手配その他業務の運営に最少限度必要とする各般
の事務を徹宵指揮すること同月中旬迄に迄に及んでいる、史上嘗
てなき原爆に遭ひ機能を全く喪失した広島県下の主要食糧配給業
務が終戦後僅かに八日を以てすして曲りなりにも軌道に乗ること
を得た成果たるやまことに特筆すべきものがあり、これが推進力
となつた同人の一身を顧みない海に偉大なる功績に對しては国民
の名において感謝の意を捧げざるを得ない。

四、昭和二十年十月招かれて同人は広島県食糧管団業務部長となり昭

